

Encuentro con padres



**La familia primera escuela de humanización
y transmisora de valores**

OBJETIVO

Ayudar a los padres de familia, a tomar conciencia, de que es en el hogar, y especialmente allí, donde sus hijos se educan en los valores fundamentales que son imprescindibles para que sean ciudadanos libres, honestos y responsables.



Introducción

La primera educación que recibe el niño es en su hogar, de modo que este es su primer ámbito social. Por ende, la educación es responsabilidad de los padres y es un derecho de los hijos recibirla de forma adecuada dentro de un ambiente propicio; de ahí, la importancia de la familia en la formación de valores de sus hijos en los primeros años de vida; ya que los aprendizajes de la primera infancia marcan a la persona de una manera indeleble.

Es oportuno destacar que los valores son principios y creencias que determinan actitudes y formas de comportarse. Indican qué es importante y qué no lo es para cada persona, proveen una guía de comportamiento, muestran lo que es deseable y merece la pena.

Biblia, cirio, Crucifijo, un cartel con el título del tema y todo lo necesario para ver y escuchar el video

Materiales

Oración

Comenzamos en el nombre del Padre, y del Hijo y del Espíritu Santo: Amén.

- Padre Dios, de quien proviene toda paternidad, te damos gracias por habernos dado a nuestros hijos. Ellos son una bendición para nosotros. Ayúdanos a amarlos sinceramente.
- Padre bondadoso danos sabiduría para guiarlos, inteligencia y paciencia para instruirlos, consejo para educarlos al bien, coherencia de vida para darles buen ejemplo. Fortalece nuestro amor para corregirlos con firmeza y ternura.
- Que como San José, seamos justos y valientes defensores de nuestros hijos.
- Que como María Santísima, acompañemos con paciencia a nuestros hijos, para que tengan vida nueva y abundante en Jesús.
- Padre bueno, enséñanos a ser padres y madres sabios, cariñosos y misericordiosos como Tú. Amén.

Nos escuchamos

Se sugiere ver el siguiente video.



La familia, transmisora de valores 2x12 "El valor de los valores"



- Reuníos en pequeños grupos
- Hablad sobre lo que escuchasteis y, también, lo que os dice esta frase: "Educa a los niños y no será necesario castigar a los hombres" (Pitágoras)

Nos dejamos iluminar por la Palabra

Proverbios. 22, 6; Efesios 6, 4

Qué bonito es esto que nos dice la Palabra, sobre la manera en la que los padres han de actuar con sus hijos:

- "Educa al muchacho en el buen camino: cuando llegue a viejo seguirá por él". (Prov. 22,6)
- "Padres, no exasperéis a vuestros hijos; criadlos educándolos y corrigiéndolos según el Señor". (Ef 6, 4)
- Este primer texto enfatiza la importancia de enseñar a vuestros hijos desde temprana edad, guiándolos por el camino correcto. Es el tiempo propicio, que debeis aprovechar, porque no vuelve más.
- El segundo texto nos dice cómo hemos de educar a los hijos: con amor, paciencia y sabiduría. En lugar de provocar ira o frustración en ellos, debemos guiarlos con ternura y disciplina, siguiendo los principios del Señor.

La familia escenario ideal para cultivar y educar en los valores y las virtudes

La familia es la primera institución a la que pertenece el infante, aquí es donde adquiere sus primeros aprendizajes que marcarán tanto su personalidad como su vida por completo. Por ello, los padres no pueden renunciar o delegar a otros la educación de los hijos. En la vida cotidiana de la familia, los niños van viendo con naturalidad las referencias fundamentales, como son el amor, la verdad, el respeto al otro, el sentido de servicio, la responsabilidad personal y muchas cosas. Esto los hijos tienen que aprenderlo de la familia desde que son pequeños.

El primer gran valor que deberán aprender será saber amar porque, cuando hemos aprendido a amar, lo hemos aprendido todo. Amar conlleva muchos valores: olvido personal, generosidad, fortaleza, flexibilidad, perdón, solidaridad, comprensión, etc.

El testimonio es la clave para la transmisión de valores. Estos valores se transforman en virtudes por el esfuerzo personal y la gracia que se recibe de Dios.

Por parte de los padres es primordial la **creación de hábitos**. Los hábitos buenos conducirán a las virtudes, así como los malos conducirían a los vicios.

Es de vital importancia comprender que una formación en valores presupone desarrollar en los hijos el **discernimiento, el buen juicio y la toma de decisiones**. Si no se aprende a discernir, cada acto de la existencia será resultado de la inmediatez de los deseos o el capricho.

Los padres de familia, hoy más que nunca, necesitan **priorizar la formación del carácter de sus hijos**, y esto supone recuperar el desarrollo de ciertas virtudes. Cuánto nos falta hoy insistir en una formación en virtudes intelectuales como la reflexión o el juicio crítico; cuánto en virtuales morales como la compasión, el coraje, la gratitud; cuánto en virtudes cívicas como el servicio, la responsabilidad comunitaria o en las virtudes prácticas como la determinación y la perseverancia.

El Magisterio de la Iglesia nos ilumina



Ver el 7o. capítulo de Amoris Letitia



Frases más significativas del capítulo para que podamos conversar acerca de lo que nos dice el Papa Francisco

Desarrollo moral de los hijos: “La familia es la primera escuela de los valores humanos, en la que se aprende el buen uso de la libertad... Los padres siempre inciden en el desarrollo moral de sus hijos, para bien o para mal... Sólo los momentos que pasamos con ellos, hablando con sencillez y cariño de las cosas importantes y las posibilidades sanas que creamos para que ellos ocupen su tiempo, permitirán evitar una nociva invasión” .

¿Dialogáis con vuestros hijos y les dáis criterios y razones para que se puedan decidir por el bien?

“La **corrección** es un estímulo cuando también se valoran y se reconocen los esfuerzos y cuando el hijo descubre que sus padres mantienen viva una paciente confianza.” (269)

- ¿Cómo maneáis un sano equilibrio entre dar confianza a vuestros hijos y una cierta vigilancia o preocupación por lo que hacen, ven o reciben?

- ¿Cómo ejercéis la corrección en vuestros hijos?

Educación sexual: ¿Cómo afrontamos este tema con los hijos? El Papa dice: “La información debe llegar en el momento apropiado y de una manera adecuada a la etapa en que viven” (281)

- ¿Cómo afrontáis este tema con los hijos? y ¿Cuál es ese momento apropiado para vosotros?

“La educación sexual que cuida un sano pudor tiene un valor inmenso aunque hoy algunos piensen que es una cuestión de otras épocas.” (282)

- ¿Qué pensáis sobre esto?

Concluimos con esta oración

Te damos gracias Señor, por habernos dado estos hijos, son una alegría para nosotros. A través de nosotros has hecho surgir vida; desde toda la eternidad tú los conocías y amabas.

Ayúdanos a comprender a nuestros hijos, que no los tratemos de mal modo, si no que les enseñemos con amor, que no los humillemos o avergoncemos delante de sus amigos o hermanos como castigo, sino que les escuchemos pacientemente.

Danos sabiduría para guiarlos, paciencia para instruirlos, vigilancia para acostumbrarlos al bien mediante nuestro ejemplo.

Concédenos ser buenos padres para que sepamos educarlos y sean honestos, responsables, respetuosos, solidarios, **amorosos**, amables, justos, tolerantes, serviciales y sean personas de bien en la sociedad. Amén

La familia es la base de la *sociedad* y el lugar donde las personas *aprenden* por primera vez los valores que les guían durante *toda su vida*